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Bergoglio se diplomó como técnico

químico, y eligió luego el camino del

sacerdocio entrando en el seminario

diocesano de Villa Devoto. El 11 de

marzo de 1958 pasó al noviciado de

la Compañía de Jesús. Completó los

estudios de humanidades en Chile y

en 1963, al regresar a Argentina, se

D
esde que Jorge Mario Bergo-

glio se transformó en el Papa

Francisco su biografía puede

encontrarse en diferentes publicacio-

nes. Pero más allá de esos datos es

muy interesante conocer aspectos

de la vida familiar y de los orígenes

del primer Papa americano.

Los datos más conocidos son que

nació el 17 de diciembre de 1936.

Era hijo de emigrantes piamonteses.

Su padre, Mario, era contador, em-

pleado del ferrocarril, mientras que

su madre, Regina Sivori, se ocupaba

de la casa y de la educación de los

cinco hijos.

Fuentes:
Infobae, Télam, ABC, Corriere de la Sera, 
Osservatore Romano

s

LA HISTORIA POCO
CONOCIDA DEL

PAPA FRANCISCO
La carta donde Jorge Bergoglio

cuenta su infancia y el momento
en el que decidió ser sacerdote
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“Un hermano de mi
abuelo ya estaba 
radicado en Paraná y le
iba bien. Vinieron de 
Italia a sumarse a esa
empresa pavimentadora
en la que trabajaban 4 de
los 5 varones Bergoglio”.

►”El P. Pozzoli estaba muy ligado a
la familia Sívori, la familia de mamá
(María Regina Sívori), que vivía en
Quintino Bocayuva 556. Los herma-
nos de mamá, sobre todo el mayor,
Vicente, le eran muy familiares (él
también tenía el hobby de la fotogra-
fía). Los hermanos de mamá también
actuaban en los Círculos Católicos
de Obreros (creo que en la calle Bel-
grano)”. 

► “Papá llegó de Italia el 25 de
enero de 1929. Era piamontés (na-
cido en Asti) y había vivido en Turín
la mayor parte del tiempo (en via Ga-
ribaldi y Corso Valdocco). La cerca-
nía con la Iglesia Salesiana hizo que
frecuentara a los Padres de allá, de
tal modo que cuando vino era conta-
dor. Llegaron en el Giulio Césare,
pero debían haber viajado en una
travesía anterior, con el Princi-
pessa Mafalda, que se fue a
pique. ¡Usted no se imagina cuántas
veces agradecí a la divina Providen-
cia!”

► “La abuela, Doña Rosa Marga-
rita Vasallo de Bergoglio (la mujer
que tuvo mayor influjo en mi vida)
trabajaba en la naciente Acción Cató-
lica: daba conferencias por todas
partes (hasta hace poco yo tenía

licenció en filosofía en el Colegio
San José, de San Miguel. Entre 1964
y 1965 fue profesor de literatura y
psicología en el Colegio de la Inma-
culada de Santa Fe y en 1966 en-
señó las mismas materias en el
Colegio del Salvador en Buenos
Aires. De 1967 a 1970 estudió teolo-
gía en el Colegio San José, y obtuvo
la licenciatura.

La historia dice que el 13 de diciem-
bre de 1969 recibió la ordenación sa-
cerdotal de manos del arzobispo
Ramón José Castellano. Prosiguió la
preparación en la Compañía de 1970
a 1971 en Alcalá de Henares (Es-
paña), y el 22 de abril de 1973 emitió
la profesión perpetua. 

Historia de 
Jorge niño
Pero veamos cómo desde la infancia
va gestándose la figura del hoy
Papa. Una carta que en 1990 envió
al Padre Cayetano Bruno (sacer-
dote e historiador salesiano), es
clave para conocer aspectos de la
historia de su familia. 

Se cumplían 29 años de la muerte
del Padre Enrique Pozzoli, el sacer-
dote que lo había bautizado el 25
de diciembre de 1936 en la parro-
quia de San Carlos. Y en esa carta

Bergoglio plasmó su recuerdo de
aquel hombre que marcó su voca-
ción y lo llevó a decir: “Si en mi fa-
milia hoy se vive seriamente en
cristiano es por él”. Pero también
contó, como nunca antes o después,
su propia vida, su infancia y su ado-
lescencia. 
Estos son algunos tramos de esa
carta.

La partida de
bautismo de
Jorge Mario
Bergoglio

VIENE DE PÁG. ANTERIOR

María Regina Sívori y Mario José
Francisco Bergoglio, los padres del
papa Francisco, se casaron el 12 de

diciembre de 1935
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hermanos de mamá… y por ellos a

mamá, con la que se casó el 12 de

diciembre de 1935 en San Carlos”.

►La carta de Bergoglio se ensom-

brece apenas un año después de la

boda de sus padres. A la recesión

económica de la década infame se

suma la muerte de su tío

abuelo Juan Lorenzo, presidente de

la empresa en Paraná, luego de en-

fermar de leucemia y linfosarcoma.

Como curiosidad, cuenta que en sus

últimos instantes a su abuelo lo aten-

dió el Dr. Oscar Ivanisevich, quien

luego fue ministro de Educación

de Juan Perón en la década del ‘40

y de Isabel Perón en los ‘70. Las

dos tragedias, combinadas, formaron

la tormenta perfecta: la empresa se

fundió. 

►“Tuvieron que vender todo,

hasta la Bóveda del

Cementerio (todavía se conserva en

Paraná el ‘Palacio Bergoglio’ de 4

pisos, donde vivían los cuatro herma-

nos), y mis abuelos y papá queda-

ron en la calle. Menciono este

acontecimiento porque fue el P. Poz-

zoli quien los presentó a una per-

sona, quien les facilitó un préstamo

2.000 pesos, con los cuales mis

abuelos compraron un almacén en el

barrio de Flores… y papá hacía el

reparto con la canasta. Esto mues-

tra la preocupación del P. Pozzoli por

‘sus’ muchachos, cuando pasaban

una, publicada en un folletito, que

había dado en S.Severo (?) de Asti

sobre el tema: ‘San José en la vida

de la soltera, la viuda y la casada’.

Parece que mi abuela decía cosas

que no caían bien a la política de

entonces… Una vez le clausuraron

el salón donde debía hablar, y enton-

ces lo hizo en la calle, subida arriba

de una mesa… Pero no creo que la

situación política haya sido el deto-

nante para la migración a la Argen-

tina (tampoco tuvo que tomar aceite

de ricino)”.

► “Un hermano de mi abuelo ya

estaba radicado en Paraná y le iba

bien. Vinieron a sumarse a esa em-

presa pavimentadora en la que tra-

bajaban 4 de los 5 varones

Bergoglio. Papá era el único hijo y

pasó a ser contador en la empresa, y

se movía en la ciudad de Paraná,

Santa Fe y Buenos Aires. Cuando

llegó a Buenos Aires se hospedó con

los Salesianos en la calle Solís, y fue

allí donde conoció al P. Pozzoli,

quien inmediatamente (era 1929)

pasó a ser su confesor. Integró el

grupo de muchachos que rodeaban

al P. Pozzoli, donde conoció a los

Bergoglio a

los 12 años

Jorge Mario,

de pie y a los

9 años, junto

a su hermano

Oscar el día

en que tomó

la primera co-

munión por la

mañana y se

confirmó por

la tarde.

s

“En febrero de 1948,

mamá había tenido su 

último parto y había 

quedado seriamente 

postrada como 

consecuencia del evento.

Hubo que ponernos 

internos a los 

tres mayores”.
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Jorge Bergoglio en el curso 6°B de la Escuela Wilfrid Barón de los Santos
Ángeles en Ramos Mejía. Está en la tercera fila desde arriba y es el cuarto

desde la izquierda

El Papa Francisco alumno de la escuela Wilfrid Barón de los Santos Ángeles
en Ramos Mejía, de la orden salesiana.
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►En el mismo ámbito tomó, el 8 de

octubre de 1944 y a los 9 años, la

Primera Comunión. Y el mismo día,

por la tarde, la confirmación. Su cate-

quista, la hermana Dolores, que fa-

lleció en 2011, también fue honrada

con el amor y el recuerdo de Bergo-

glio, que también a un grupo de

niños de una parroquia romana les

contó que “durante un año me pre-

paró una monja muy buena junto a

dos catequistas. En esos tiempos,

antes de misa no se podía tomar ni

una gota de agua, fue Pío XII el que

nos salvó de esa dictadura”.

►Como en esa época el Colegio de

la Misericordia no tenía Primaria,

hizo los primeros grados en la es-

cuela N° 8 Pedro Cerviño, de Varela

358. Alternaba entre el estudio, los

juegos en la plaza Brumana con sus

amigos y acompañar los domingos a

su padre a ver los partidos de San

Lorenzo de Almagro. En esa institu-

ción, Mario José jugaba al básquet.

Desde entonces, se hizo ferviente

hincha de los Cuervos, que en 2008

le entregaron su carnet de socio

con el número 88235. 

►Pero en 1948, año en que nació

su hermana María Elena, la situación

familiar cambió. En su carta a los sa-

lesianos, Bergoglio cuenta sobre el

apoyo del Padre Pozzoli en los mo-

por alguna mala situación”.

►Ese era el contexto familiar

cuando nació Jorge Mario Bergo-

glio el 17 de diciembre de 1936 a las

21 horas, en la casa familiar de la

calle Varela 268, en el barrio porteño

de Flores. Por entonces, su padre

tenía 28 años. Su madre, 25. Fue el

mayor de cinco hermanos. Le siguie-

ron Oscar Adrián, Marta Regina,

Alberto Horacio y María Elena, la

única de ellos que vive. 

►El 25 de diciembre, Navidad, tres

días antes de ser anotado en el Re-

gistro Civil, fue bautizado por el P.

Pozzoli. Excepto al segundo de los

hermanos Bergoglio, Oscar, y porque

estaba de viaje en Ushuaia, bautizó

a todos. Los padrinos de Jorge Mario

fueron su abuelo materno, Fran-

cisco Sívori, y su abuela

paterna, Rosa Vasallo.

►Muy cerquita estaba la capilla del

Colegio de la Misericordia, adonde

toda la familia acudía a la misa domi-

nical. Y allá fue el pequeño Jorgito

para cursar su jardín de Infantes. Su

primera maestra fue la hermana

Rosa, a quien siguió viendo hasta

que murió a los 101 años. A ella,

dicen, le gustaba preguntarle como

era de chico, y se reía cuando le res-

pondía “un diablo, ¿mejoraste un

poco?”. 

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

Jorge Bergoglio, a la derecha, junto a
dos compañeros de la escuela Indus-

trial N° 27.
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fechada el mismo 20 de octubre y
también dirigida al Padre Cayetano
Bruno, Bergoglio señala: “Mi expe-
riencia más fuerte con los Salesianos
fue en el año 1949, cuando cursé
como interno el sexto grado en
Ramos Mejía. Era Director el P. Emi-

lio Cantarutti”. Y recuerda, entre
otros, dos episodios que lo marca-
ron: “Uno de los momentos claves en
esto de aprender a buscar el sentido
a las cosas eran las ‘Buenas Noches’
que habitualmente daba el P. Direc-
tor. Al respecto recuerdo una, como
si fuera hoy, que dio Mons. Miguel

Raspanti, Inspector en ese enton-
ces. Sería a principios de octubre del
49. Había viajado a Córdoba porque
su mamá había muerto el 29 de sep-
tiembre. A su regreso nos habló de

la muerte. Ahora, a los casi 54 años,
reconozco que esa platiquita noc-

mentos de oscuridad: “Ayudó con su
gestiones para que yo y mi hermano
segundo pudiéramos ingresar –en
1949- como internos en el colegio
Wilfrid Barón de los Santos Ángeles
en Ramos Mejía. Yo hice mi sexto
grado allí, en 1949, y mi hermano el
quinto y sexto en 1949-1950. Sucede
que en febrero de 1948, mamá había
tenido su último parto (mi hermana,
la quinta y última), y había quedado

seriamente postrada como conse-
cuencia del evento. Hubo que poner-
nos internos a los tres mayores”.

►Era tanta la adoración de la fami-

lia de Bergoglio por el Padre Pozzoli
(“el padre espiritual”, le dice también
Francisco), que una vez por año -
”por lo general para San Enrique”,
cuenta el Papa- lo invitaban a comer
ravioles a la casa de sus abuelos
maternos, Francisco Sívori y María

Gogna de Sívori. Según explica el
Santo Padre, el Padre Pozzoli no
sólo se ocupaba de los asuntos espi-
rituales, también ayudaba a la cohe-
sión familiar en los sucesos más
cotidianos.  

►El paso por la educación sale-

siana en el colegio Wilfrid Barón de
los Santos Ángeles en Ramos Mejía,
como pupilo, fue clave. En otra carta,

s
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Promoción 1955 de la Escuela Industrial N° 27. Bergoglio es el segundo
desde la derecha, semitapado

La familia Bergoglio, ya con Jorge
convertido en sacerdote, en 1958.
De izquierda a derecha, arriba: la
hermana del Papa, María Elena, la
madre, Regina Sivori, el hermano Al-
berto, Jorge Bergoglio, su hermano
Óscar, su hermana Marta y el herma-
nastro del Papa, Enrique Narvaja.
Sentados de izquierda a derecha: el
abuelo Giovanni Bergoglio, la abuela
Margarita Vasallo y el padre del
Papa, Mario

Aunque cuando egresó

con el título de Técnico

Químico trabajó un

tiempo en el Laboratorio

Hickethier, su horizonte

estaba trazado: quería

ser sacerdote.



VIENE DE PÁG. ANTERIOR

Sábado 7 de octubre de 2023

7
quedan viven en la provincia de Cór-

doba y los otros dos en la ciudad de

Buenos Aires. 

►Y aunque cuando egresó con el tí-

tulo de Técnico Químico trabajó un

tiempo en el Laboratorio Hicket-

hier, su horizonte estaba trazado. En

su misiva al Padre Bruno, Bergoglio lo

cuenta así: “El 21 de septiembre de

1954 me voltearon del caballo. Co-

nocí al P. Carlos B. Duarte Ibarra, en

Flores (mi parroquia). Me confesé con

él ‘de chiripa’ y allí –sin estar yo en el

telonio (Nota: oficina) como el santo

del día- me esperaba el Señor ‘mise-

rando atque eligendo’ (Nota: curiosa-

mente, esa frase, que significa ‘Lo

miró con misericordia y lo eligió”,

es el lema que eligió para su es-

cudo papal). Allí no tuve dudas de

que debía ser sacerdote. La vocación

la había sentido por primera vez en

Ramos Mejía, durante mi sexto grado,

y la hablé con el famoso “pescador”

de vocaciones, el P. Martínez, SDB

(Nota: Salesianos de Don Bosco).

Pero luego comencé el secundario, y

“¡chau!!”.

►Hoy, en la Basílica de San José de

Flores hay una placa en ese confesio-

nario, aunque curiosamente está fe-

chada en 1953, un año antes del

recuerdo que describía Bergoglio en

su carta de 1990. El párroco de allí

es Martín Bourdieu, y relata lo suce-

dido aquel día de primavera: “Se en-

contró con un grupo de amigos aquí

afuera, en la avenida Rivadavia, para

ir juntos a festejar el 21 de septiem-

bre. Pero algo lo hizo entrar a la ba-

sílica a rezar un rato y se encontró

con este confesionario que estaba

abierto y con la luz encendida, y un

sacerdote mayor confesando. Cuando

terminó se quedó un rato

rezando, suspendió el picnic con

sus amigos y se fue a su casa, por-

que evidentemente algo muy grande

le había pasado”.

turna fue el punto de referencia de

toda mi vida posterior respecto al

problema de la muerte. Esa noche,

sin sustos, sentí que algún día yo

iba a morir y eso me pareció lo

más natural”.

► El otro, se refiere a su vocación:
“Otro ‘Buenas Noches’ que hizo

mella fue uno que dio el P. Cantarutti

sobre la necesidad de pedir a la San-

tísima Virgen para acertar en la pro-

pia vocación. Recuerdo que esa

noche fui rezando intensamente

hasta el dormitorio (se debió notar

algo porque dos días después el P.

Avilés me hizo un comentario de

paso)… y después de esa noche

nunca me dormí si no rezando”.

► Cuando comenzó el colegio Se-
cundario, Bergoglio retornó a su

casa de la casa Membrillar al 500. Y

comenzó a frecuentar la Basílica de

San José de Flores. Al regresar a

Flores se anotó en el colegio Indus-

trial Nacional de Educación Técnica

N° 27 Hipólito Yrigoyen, que estaba

en la calle Goya 351 del barrio ve-

cino de Floresta. Hoy, el edificio ya

no existe. En su promoción eran 60,

divididos en dos cursos de 30. Allí

hizo su verdadero grupo de ami-

gos, esos que perduran hasta hoy.

Algunos ya no están, dos de los que

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

Jorge Bergoglio, en-

tonces seminarista,

junto a sus padres

María Regina Sívori y

Mario José Francisco

en 1958

La familia tuvo que ven-

der todo, hasta la Bóveda

del Cementerio (todavía

se conserva en Paraná el

‘Palacio Bergoglio’ de 4

pisos, donde vivían los

cuatro hermanos), y mis

abuelos y papá quedaron

en la calle. Mis abuelos

compraron un almacén en

el barrio de Flores… y

papá hacía el reparto con

la canasta. Ese era el 

contexto familiar cuando

nació Jorge Bergoglio.

Instantánea de 2008 en la que

aparece el entonces cardenal

Jorge Mario Bergoglio, en el

subterráneo de Buenos Aires
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invita a tomar el desayuno en la

Confitería “La Perla de Flores” (Ri-

vera Indarte y Rivadavia, a media

cuadra de la Basílica)… Papá pensa-

ría que el P. Pozzoli no aceptaría

pero aceptó sin más. 

► Y en la mitad del desayuno se

plantea el asunto. El P. Pozzoli dice

que está bien lo de la Universidad,

pero que las cosas hay que tomarlas

cuando Dios quiere que se tomen…

y empieza a contar historias diversas

de vocaciones (sin tomar partido), y

finalmente cuenta su vocación.

Cuenta cómo le propone un sacer-

dote ser sacerdote, cómo en poquísi-

mos años lo hacen subdiácono,

luego diácono y sacerdote… cómo

se le dio lo que no esperaba…

Bueno, a esta altura “ya” mis padres

habían aflojado el corazón”.

► Un año después ingresó al semi-
nario de Buenos Aires. En agosto de

1957, una pulmonía derivó en su

operación del pulmón. Una vez cu-

rado, en noviembre, buscó la forma

de entrar en la Compañía de Jesús,

en ser Jesuita. Una vez más, cuenta,

fue el Padre Pozzoli quien lo ayudó a

ingresar. Así fueron los primeros

pasos de Jorge Mario Bergoglio en

el sacerdocio, por un camino que él

quiso hacer con los pies en el barro

de los más pobres. Un sendero que

el 13 de marzo de 2013 lo encontró

en Roma para, contra todos los pro-

nósticos, convertirse en el Papa

Francisco.

►El último paso para comenzar el

seminario lo hizo de la mano, una

vez más, del Padre Pozzoli. En su

escrito, señala cómo se resolvió el

asunto: “No digo nada en casa hasta

noviembre de 1955: ese año termi-

naba el Industrial (eran seis años) y

me recibía de técnico químico. En

casa eran católicos prácticos… pero

preferían que esperara algunos años

estudiando en la Universidad. Como

yo veía en qué iba a terminar el con-

flicto, lo fui a ver al P. Pozzoli y le

conté todo. Examinó mi

vocación. Me dijo que rezara y lo

dejara en manos de Dios. Me dio la

bendición de María Auxiliadora.

Cada vez que rezo el ‘Sub tuum

praesidium…’ me acuerdo de él. Por

supuesto, en casa surge la idea:

¿por qué no consultamos al P. Poz-

zoli? Y yo, con mi mejor cara, dije

que sí. Recuerdo todavía la escena.

Fue el 12 de diciembre de

1955. Papá y mamá cumplían 20

años de casados. El festejo consis-

tió en una misa (sólo mis padres y

los cinco hijos) en la Parroquia San

José de Flores. El celebrante sería el

P. Pozzoli. Terminada la Misa, papá

VIENE DE PÁG. ANTERIOR
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Es el primer Papa 

no europeo en más de

mil años. Heredó de su

padre la pasión por el

Club Atlético San 

Lorenzo de Almagro, del

que tiene camisetas y

carné de socio número

88.235.

s

https://media.batallercontenidos.com/media/videos/00001300/00001315.mp4
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E
l herpes zoster o “culebrilla”
constituye la reactivación, en
algún momento de la vida, del

virus de varicela-zoster adquirido du-
rante la infancia en más del 90% de
los casos. La causa de la reactivación
generalmente se desconoce, pero pa-
rece estar asociada con el envejeci-
miento, situaciones de estrés o
alteraciones del sistema inmunitario.
Por lo general se presenta en adultos
de más de 50 años o en personas con
trastornos inmunológicos y con raras
excepciones, los pacientes sólo lo su-
fren una vez. 

l   l   l
La erupción ( vesículas pequeñas)
suele estar precedida durante varios
días por dolor en la zona afectada.
D espués de una infección con vari-
cela, el virus reside en estado letár-
gico en las vías nerviosas que
emergen de la columna. Cuando se
reactiva, se disemina a lo largo de la
vía nerviosa, causando primero dolor
o sensación de quemadura. La erup-
ción típica aparece dos o tres días
después de que el virus llega a la piel

UN PROBLEMA QUE AÚN
NO TIENE CURA MÉDICA

El señor con los ojos vendados que aparece en esta fotografía de 1910 se

llamaba Salvador Bustos Quiroga y era comisario municipal de Alto de Sie-

rra. La joven de negro que toma nota es su hija, Elena Bustos Cardozo. Se

desconoce quién es la señora que, de vestido blanco y sombrero, realiza una

curación al comisario municipal. Por los dibujos que hace con tinta china en

el brazo del enfermo, se trataría de un caso de “culebrilla”. (Imagen publi-

cada en el libro “El San Juan que Ud. no conoció” de Juan Carlos Bataller -

Foto proporcionada por Elida Cardozo Bustos)

La culebrilla o herpes zóster

es una erupción de sarpu-

llido o ampollas en la piel.

Es causada por el virus de 

la varicela-zoster, el mismo

que causa la varicela. 

Después de tener varicela, 

el virus permanece en su

cuerpo. Se trata de la reacti-

vación, en algún momento

de la vida, de ese  virus que

no es eliminado del orga-

nismo. No tiene cura, pero

existen distintos tratamien-

tos médicos para paliar sus

síntomas. 

salud
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Están las que pueden

padecer las personas

con culebrilla óptica

(en que el virus ha in-

vadido el nervio oftál-

mico) que van desde

inflamaciones doloro-

sas del ojo que pue-

den dejarlas ciegas

por un tiempo hasta

dañarles permanente-

mente la visión.

l   l   l
“Cuando aparecen las lesiones en la

piel, el diagnóstico es sencillo, usual-

mente mediante la observación mé-

dica. Los estudios de laboratorio

(raspado de lesiones para cultivo o

métodos directos) se reservan para

casos dudosos. A veces, la erupción

se acompaña de síntomas gripales,

cefalea, malestar general o molestias

estomacales”, explica la Fundación del

Centro de Estudios Infectológicos

(FUNCEI). Y aclara que “los territorios

más comúnmente afectados son la

base del tórax, en general de un cos-

tado incluida la espalda, correspon-

diente al área de distribución de los

nervios intercostales torácicos, y la

cara, por compromiso de la rama oftál-

mica del nervio trigémino. En esta úl-

tima situación, se hace necesaria la

evaluación y control por el oftalmó-

logo, para evitar complicaciones como

opacidades corneales residuales”.

l   l   l
Entre las complicaciones, menciona el

National Institute of Neurological Di-

sorders and Stroke ( NINDS ), están

las que pueden padecer las personas

con culebrilla óptica (en que el virus

ha invadido el nervio oftálmico) que

van desde inflamaciones dolorosas del

ojo que pueden dejarlas ciegas por un

tiempo hasta dañarles permanente-

mente la visión. Si la culebrilla apa-

rece en la cara y afecta el nervio

auditivo, también puede producir com-

plicación en la audición. Las infeccio-

nes de los nervios faciales pueden

llevar a una parálisis temporal de la

cara. Pero esto no es todo, destaca el

NINDS; algunas veces, y sobre todo

en las personas mayores, los sínto-

mas de la culebrilla pueden persistir

por largo tiempo después de que el

brote haya sanado. Estos casos pue-

y consiste en parches rojos en la piel

con pequeñas ampollas que son muy

similares a la varicela en su etapa ini-

cial. A menudo, la erupción se maxi-

miza en los siguientes tres a cinco

días y luego las ampollas se rompen

formando úlceras pequeñas, las cua-

les se comienzan a secar y a formar

costras, que a su vez se desprenden

en dos o tres semanas y dejan la piel

rosada en proceso de cicatrización.

l   l   l
Pero, ¿por qué le dicen culebrilla?

Según el Diccionario de Mitos y Le-

yendas , se denomina así porque los

gauchos de la Pampa Húmeda de la

Argentina suponen que su contamina-

ción proviene del paso de una víbora o

culebra sobre la ropa extendida para

su secado sobre los cultivos (general-

mente de trigo). Visualmente, la enfer-

medad “provoca una erupción en la

piel siguiendo una línea. Se cree que

cuando la línea (culebra) une sus dos

puntas (la cabeza se junta con la cola)

tiene consecuencias fatales para el

portador”. Esto significa, según el dic-

cionario, que la creencia “incluye la

certeza que si la erupción, que apa-

rece en la superficie dérmica sobre el

nervio afectado (generalmente una

rama sensitiva intercostal) circunda el

cuerpo traería consecuencias fatales

para el paciente, cosa imposible por la

simetría bilateral hace que no haya co-

nexión entre los nervios intercostales

izquierdos y derechos, la infección es

de consecuencias graves cuando

ataca a los pares craneales, a causa

de lo cual las vesículas pueden llegar

a opacar la cornea”.

Médula espinal

Nervio afectado

Erupción 

de culebrilla
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den resultar en una parálisis facial,

dolor de cabeza y dolor persistente.

Este dolor, llamado neuralgia post-her-

pética, “es uno de los más terribles co-

nocidos por el ser humano, el tipo de

dolor que conduce al insomnio, pér-

dida de peso, depresión y una preocu-

pación absoluta”.

l   l   l

“El herpes zoster es mucho menos

contagioso que la varicela que es alta-

mente transmisible por vía aérea

desde 48 horas antes de la erupción

hasta la etapa de costra. El herpes

zoster contagia casi exclusivamente

por contacto y solo a personas sus-

ceptibles a varicela, es decir, que no

hayan padecido varicela en el pa-

sado”, aclara FUNCEI. Y se estima,

agrega, que aproximadamente el 50%

de las personas que viven más de 85

años pueden sufrir por lo menos un

episodio de zoster durante su vida. Tal

como ocurre con los otros virus, el de

la varicella zoster no tiene cura. Sin

embargo, la culebrilla se puede tratar.

El tratamiento puede acelerar el

tiempo de curación, disminuir el dolor

y demorar o prevenir las reactivacio-

nes.

En la actualidad, explica FUNCEI, “se

utilizan antivirales específicos como el

aciclovir y el valaciclovir, activos por vía

oral que, si se administran dentro de

las 72 horas desde la aparición de la

erupción, son capaces de acortar el

tiempo de progresión a la cicatrización

de las lesiones (etapa de costra), dis-

minuir el dolor agudo e influir sobre la

intensidad y duración del dolor crónico.

Si la consulta se realiza más allá de las

72 horas desde el comienzo de la erup-

ción pero aún hay lesiones activas o

nuevas, el tratamiento antiviral todavía

puede ser beneficioso. Las cremas an-

tivirales tienen mínima o nula absorción

a través de la piel, por lo que solo ejer-

cen un efecto local leve y no reempla-

zan al tratamiento oral. Es importante

mantener desinfectadas las lesiones

cutáneas para evitar la infección bacte-

riana secundaria”.

E
sto en lo que se refiere al tra-

tamiento médico; sin em-

bargo es muy sabido que

quienes padecen de culebrilla, sue-

len buscar alivio en remedios case-

ros con los riesgos que esto puede

implicar debido a complicaciones.

Un trabajo de campo titulado “ cu-

randeros familiares” , realizado por

el doctor Rubén Quijano y publi-

cado en la web de la Sociedad Ar-

gentina de Medicina Antropológica,

afirma que e l porcentaje que co-

noce, cree y cura estas enfermeda-

des (refiriéndose al mal de ojo,

empacho y culebrilla) mediante re-

medios caseros es muy alto, “más

del 90%, contándose en la misma

proporción con un curador o curan-

dero en el seno familiar, esto es in-

dependiente del nivel de instruc-

ción”.

l   l   l
Se eligió estos trastornos, explica el

autor, “ por varios motivos: son re-

conocidas por todos los actores so-

ciales y figura en el imaginario

colectivo que éstas son “enfermeda-

des” en cuyo tratamiento es común

que los médicos no intervengan o,

si intervienen, lo hacen como inter-

mediarios”. El método de curación,

explica es por medio de la oración;

al mismo tiempo se pasa “alguna

preparación con colorante pura o di-

luida, por lo general tinta china, a

veces con una pluma de ave. Tam-

bién un viejo método era pasar un

sapo, este último si bien fue men-

cionado, al parecer se considera

propio de zonas rurales. También se

pasa por la culebrilla una medalla

religiosa (La Medalla Milagrosa) de

oro mientras se reza la oración”. Es

una creencia bastante arraigada en

nuestro país. Y aunque cada quien

tiene su propias convicciones, lo

grave es que, en muchos casos, se

obvia la consulta médica.

l   l   l
Respecto a la prevención, la Food

and Drug Administration (FDA) de

Las curaciones caseras

s

El método de curación,

explica es por medio

de la oración; al mismo

tiempo se pasa “al-

guna preparación con

colorante pura o di-

luida, por lo general

tinta china, a veces

con una pluma de ave.
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¿Es contagiosa 
la culebrilla?
La culebrilla no es contagiosa, pero al-

guien con culebrilla puede contagiar la

varicela. Si nunca ha tenido varicela ni

se ha puesto la vacuna contra la vari-

cela, trate de mantenerse alejado de

alguien que tenga culebrilla.

Si usted tiene culebrilla, trate de evitar

acercarse a quienes no hayan tenido

varicela o no se hayan puesto la va-

cuna contra la varicela, o cualquier

persona que pueda tener un sistema

inmunitario débil. Es raro tener culebri-

lla más de una vez, pero puede ocu-

rrir.

¿Cuáles son 
los síntomas de 
la culebrilla?
Los primeros signos de culebrilla in-

cluyen ardor o dolor punzante y hormi-

gueo o picazón. En general, se

presenta a un lado del cuerpo o la

cara. El dolor puede ser de leve a se-

vero.Entre uno a 14 días después,

tendrá una erupción. Esta consiste en

ampollas que generalmente duran

entre siete y 10 días. El sarpullido

suele presentarse en una sola banda

alrededor del lado izquierdo o derecho

del cuerpo. En otros casos, la erup-

ción ocurre en un lado de la cara. En

raras ocasiones, usualmente en per-

sonas con sistemas inmunitarios debi-

litados, la erupción puede estar más

extendida y parecerse a una erupción

de varicela.

Algunas personas también pueden

presentar otros síntomas, como:

l Fiebre

l Dolor de cabeza

l Escalofríos

l Dolor abdominal

¿Cuáles son las
complicaciones 
del herpes zóster?
La culebrilla puede causar complica-

ciones, como:

Neuralgia posherpética: Es la com-

plicación más común de la culebrilla. 

Causa dolor intenso en las áreas

donde tuvo la erupción de culebrilla.

En general, mejora en unas pocas

semanas o meses. Pero algunas

personas pueden tener dolor por

neuralgia posherpética durante mu-

chos años y puede interferir con la

vida diaria.

Si la culebrilla afecta su ojo puede

tener pérdida de la visión. Puede

ser temporal o permanente.

Problemas de audición o equili-

brio: Son posibles si tiene culebrilla

dentro o cerca de su oído. También

puede tener debilidad de los múscu-

los en ese lado de la cara. Estos pro-

blemas pueden ser temporales o

permanentes

En muy raras ocasiones, la culebrilla

también puede causar neumonía,

inflamación del cerebro (encefalitis)

o la muerte.

los Estados Unidos aprobó en Junio

de 2006, una vacuna contra el Her-

pes Zoster, para pacientes mayores

de 60 años; luego de un segui-

miento de 35.000 adultos durante 5

años con resultados muy alentado-

res: en los adultos vacunados se re-

dujeron los casos de culebrilla en

un 51% y los de neuralgia en un

66%. Es más, el dolor y las moles-

tias fueron claramente menos inten-

sos (un 61%) cuando se produjo la

enfermedad en pacientes inmuniza-

dos con el nuevo compuesto. Los

resultados fueron publicados

Las curaciones...

en ‘The New England Journal of

Medicine’ . Actualmente, la vacuna

no se comercializa en el país, in-

formó a Clarín.com su fabricante.

Fuente: Clarín 

s s

s
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“La clave ocurre en el

primer mes, los ocho

meses restantes del 

embarazo son 

principalmente de 

mucho crecimiento. Pero

ese  primer mes sigue

siendo en gran medida

una caja negra”.

medio milímetro de ancho se crearon

combinando células madre que se

organizaron en estructuras que imi-

tan la organización tridimensional de

todas las características conocidas

que se encuentran en embriones hu-

manos de una a dos semanas de

edad.

“Este es el primer modelo de

embrión que tiene una organización

de compartimentos estructurales y

una similitud morfológica con un em-

brión humano en el día 14″, precisó

el profesor Hanna, quien dirigió la in-

El profesor Jacob Hanna del Instituto

Weizmann de Ciencias que ha

creado modelos completos de em-

briones humanos a partir de células

madre cultivadas en el laboratorio.

Los modelos de embriones sintéticos

cultivados fuera del útero hasta el

día 14, como se informa

en Nature, presentaban todas las es-

tructuras y compartimentos caracte-

rísticos de esta etapa, incluyendo

placenta, saco vitelino, saco corió-

nico y otros tejidos externos que ase-

guran el crecimiento dinámico y

adecuado de los modelos.

Estas pequeñas bolas de tejido de

Crean modelos de 
embriones humanos cultivados

a partir de células madre

Un modelo de embrión basado en células madre humanas en el día 8. El

amarillo marca el saco vitelino y el rosa es el trofoblasto
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bebés.

Dada su auténtica complejidad, los

modelos de embriones humanos ob-

tenidos por el grupo de Hanna pue-

den brindar una oportunidad sin

precedentes para arrojar nueva luz

sobre los misteriosos orígenes del

embrión temprano que es muy difícil

de estudiar, tanto por razones éticas

como técnicas. Durante estas eta-

pas, el conjunto de células que se

implanta en el útero al séptimo día

de su existencia se convierte, al cabo

vestigación.

Los expertos afirman que los agrega-

dos celulares derivados de células

madre humanas en estudios anterio-

res no podían considerarse modelos

de embriones humanos genuina-

mente precisos, porque carecían de

casi todas las características defini-

torias de un embrión postimplanta-

ción. En particular, no contuvieron

varios tipos de células que son esen-

ciales para el desarrollo del mismo,

como las que forman la placenta y el

saco coriónico. Además, no tenían la

organización estructural caracterís-

tica del embrión y no revelaban ca-

pacidad dinámica para avanzar a la

siguiente etapa de desarrollo.

Los modelos de embriones sintéticos

cultivados fuera del útero 

Si bien las minúsculas estructuras no

son idénticas a los embriones huma-

nos, los investigadores esperan que

pronto sean lo suficientemente bue-

nas como para ayudar a arrojar luz

sobre los misterios de las primeras

etapas del desarrollo humano y las

causas hasta ahora desconocidas

del aborto espontáneo.

Este trabajo allana el camino para

avances a futuro cercano en materia

de fertilidad, pruebas farmacéuticas y

trasplantes. Otra aplicación que los

científicos tienen en mente es utilizar

embriones modelo para evaluar el

probable impacto de los medicamen-

tos en embriones humanos reales.

Dado que las mujeres embarazadas

suelen ser excluidas de los ensayos

clínicos , los médicos desconocen los

efectos secundarios de incluso algu-

nos de los tratamientos más comu-

nes en mujeres embarazadas y

Este trabajo allana el camino para

avances a futuro cercano en materia

de fertilidad, pruebas farmacéuticas

y trasplantes, explica Jacob Hanna

VIENE DE PÁG. ANTERIOR

Las estructuras simi-

lares a embriones ba-

sadas en células

madre (denominadas

SEM) se desarrollaron

normalmente fuera

del útero durante 8

días, alcanzando una

etapa de desarrollo

equivalente al día 14

en el desarrollo em-

brionario humano.

Ese es el punto en el

que los embriones na-

turales adquieren las

estructuras internas

que les permiten

pasar a la siguiente

etapa: desarrollar los

progenitores de los

órganos del cuerpo.
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VIENE DE PÁG. ANTERIOR

CREAN MODELOS DE EMBRIONES...

no necesitamos decirle qué hacer;

sólo debemos liberar su potencial co-

dificado internamente”, dice Hanna.

“Es fundamental mezclar los tipos co-

rrectos de células desde el principio,

que sólo pueden derivarse de células

madre ingenuas que no tienen res-

tricciones de desarrollo. Una vez que

haces eso, el modelo similar a un

embrión dice: ‘¡Adelante!’”

de tres o cuatro semanas, en un em-

brión bien estructurado que ya con-

tiene todos los órganos del cuerpo.

“La clave ocurre en el primer mes,

los ocho meses restantes del emba-

razo son principalmente de mucho

crecimiento. Pero ese primer mes

sigue siendo en gran medida una

caja negra. Nuestro modelo de em-

brión humano derivado de células

madre ofrece una forma ética y acce-

sible de mirar dentro de esta caja.

Imita fielmente el desarrollo de un

embrión humano real, en particular el

surgimiento de su arquitectura exqui-

sitamente fina”, sostuvo Hanna.

Los científicos dividieron las células

en tres grupos. Las células destina-

das a convertirse en embrión se de-

jaron tal cual. Las células de cada

uno de los otros grupos fueron trata-

das únicamente con productos quí-

micos, sin necesidad de modificación

genética, para activar ciertos genes,

cuyo objetivo era hacer que estas

células se diferenciaran hacia uno de

los tres tipos de tejido necesarios

para sustentar el embrión: placenta,

saco vitelino o la membrana del me-

sodermo extraembrionario que final-

mente crea el saco coriónico.

Poco después de mezclarse en con-

diciones optimizadas y específica-

mente desarrolladas, las células

formaron grupos, aproximadamente

el 1 por ciento de los cuales se au-

toorganizaron en estructuras comple-

tas similares a embriones. “Un

embrión es autónomo por definición;

El equipo de Hanna fue el primero en comenzar a describir métodos para ge-

nerar células madre humanas vírgenes

Los modelos de embriones sintéticos cultivados fuera del útero hasta el día 14 

s

https://www.lapericana.com.ar/wp-content/uploads/2023/10/Investigacion_embrionaria.mp4
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E
n noviembre de 1948, bajo el go-

bierno de Ruperto Godoy, se realizó

un llamado para la construcción de

un monumento en homenaje a Juan Jufré

en la plaza de Concepción.

Al llamado se presentaron entre otros, Mi-

guel Angel Sugo, un uruguayo radicado en

Mendoza donde trabajaba en la escuela de

Bellas Artes. La buena noticia vino acompa-

ñada de una mala: consiguió el puesto en

San Juan pero se quedó sin trabajo en la

Universidad Nacional de Cuyo. A partir de

esto, en 1949 se asentó en San Juan para

construir el monumento en la plaza que

lleva el nombre del fundador. Allí montó una

pequeña carpa de campaña en donde vivió

durante largo tiempo e hizo “malabarismo”

para terminar la obra ya que solo fue pa-

gada en un 30%.

l   l   l
El objetivo de Sugo fue trabajar la escultura

de Juan Jufré sobre una piedra originaria

de San Juan. Para ello se dirigió, con un

grupo de picapedreros, al Cerro Blanco en

Zonda para extraer gigantescas rocas. La

tarea no fue nada fácil, de hecho pasó va-

rios días en la montaña tratando de sacar

grandes bloques de piedra. Sin grúas y a

fuerza de espalda e ingenio los bloques

fueron llevados hasta una camioneta para

su traslado.

Pero el peso de aquellas provocó que la

movilidad no soportara y a los pocos me-

tros de andar en la ruta se fundió el motor.

Esto generó que tuvieran que buscar un

camión para su acarreo y así fue como lle-

varon las rocas a la plaza varios días des-

pués de terminada su extracción. La

granitina del Cerro Blanco fue utilizada

para la construcción de las figuras, mien-

tras que para los pedestales y los grandes

bloques arquitectónicos empleó travertino

de La Laja.

l   l   l
El 13 de junio de 1951 el monumento

quedó inaugurado. Fue en el 389° aniver-

sario de la ciudad, después de casi dos

años de ardua labor por parte del escultor.

El monumento a Juan Jufré:
una historia de penurias
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El primer debate:
Ya pasó el primer debate

presidencial. Fue en San-

tiago del Estero. Myriam

Bregman, Sergio Massa,

Patricia Bullrich, Juan

Schiaretti y Javier Milei

debatieron sobre econo-

mía, educación y Dere-

chos Humanos. Lo más

positivo, la importante au-

diencia que tuvieron para

dar a conocer sus pro-

puestas. El segundo de-

bate será en la Facultad

de Derecho de la UBA,

en CABA, este domingo 8

de octubre.

Katalin Karikó es húngara
y junto al estadounidense

Drew Weismann, fueron los
ganadores del Nobel de Me-
dicina y Fisiología 2023 por
sus avances en el estudio del
ARN mensajero, clave para el
desarrollo de las vacunas
para el COVID-19. Sus estu-
dios estaban dirigidos a tratar
enfermedades como el cán-
cer y afecciones cardíacas
pero terminará siendo clave
en muchas enfermedades, in-
cluso el HIV. Las vacunas
ARN mensajero actúan
dando a las células las ins-
trucciones para fabricar una
proteína que simula una in-
fección y entrena al sistema
inmunológico para reaccionar
y atacar cuando se encuentre
con el virus real.

Amenos de 3
meses de inaugu-

rado el gasoducto
Néstor Kirchner, el
ahorro por importacio-

nes ya supera los u$s
550 millones, según comenta-
ron fuentes de la empresa es-
tatal Energía Argentina (Ex
Enarsa). Se trata de la infraes-
tructura que permite llevar el
gas de Vaca Muerta al mayor
centro de consumo, como es
el AMBA.

Las listas de preciosque las terminales
automotrices reco-
miendan a los conce-
sionarios llegaron en
octubre con aumentos
que rondan el 13%. Se trata
de aquellos modelos que no
participan del programa Pre-
cios Justos. Las ventas de 0
kilómetro no crecen desde
julio.

M ás del 90% de los argentinos que mu-
rieron por COVID no estaban vacuna-

dos o no tenían dosis de refuerzo. Son
datos de este año. El coronavirus aún es
una amenaza global como consecuencia de
la variante Ómicron y sus sublinajes más
transmisibles. En septiembre, se registraron
más de 1.900 nuevos fallecimientos, según
el reporte de la Organización Mundial de la
Salud. En Argentina, en 2023 se han notifi-
cado 88.870 casos confirmados de COVID.
También se han reportado 419 muertes
hasta el 23 de septiembre pasado. El mayor
número de muertes se produjo en personas
que tenían la última dosis de vacuna regis-
trada más de un año antes del inicio de la
infección.

Siguen las muertes por
Covid por no vacunarse

Sos un gatito mimoso
del poder económico

Myriam Breg-

man calificó a

Javier Milei 
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bate antes de las elecciones del 22

de octubre. Y todo da a entender que

jugarán más fuerte.

Los temas son diferentes y seguri-

dad será lo que se llevará la mayor

atención de la audiencia. Y es el

campo que más domina quien debe

acortar distancia, Patricia Bullrich.

Javier Milei se volvió más cauto y

parte de su campaña se la realiza el

propio Mauricio Macri cuando coque-

tea con el libertario y hace enojar a

su propia tropa. Milei ya se ve en se-

gunda vuelta y su principal objetivo

es demostrar que es confiable, que

no es un loco suelto. 

Massa a su vez logró el gran milagro

que el peronismo siga en competen-

cia con una economía al borde de la

hiperinflación, con un presidente es-

condido, con una vicepresidenta que

mira al costado y con escándalos de

corrupción que saltan por todos

lados. 

Y el ministro de Economía, sonríe,

da beneficios para todos y sigue su

carrera para entrar al ballotage.

Mientras tanto, Bullrich no sabe

cómo acortar distancia. No importa lo

que se esfuerce, incluso para poder

aprender algo de economía que evi-

dentemente no es lo suyo. Y cuando

comienza a elevar velocidad para

acercarse, el expresidente habla,

deja en claro que no confía en su

propio invento, y paraliza a todos.

La cuestión es que este 22 de octu-

bre se elegirá principalmente la can-

didatura a presidente. Y mientras en

Buenos Aires cada uno hace su

juego, los candidatos provinciales

están poco más que pintados. 

Y hasta ahora, tanto Marcelo Orrego

como Sergio Uñac, no encontraron la

forma de traer la atención a los

temas locales. 

Y así, si no pueden romper el efecto

Milei, dos ilustres desconocidos para

buena parte del electorado, se lleva-

rán los cargos en juego. Cargos cla-

ves para permitir la gobernabilidad

en el pago chico…

Pasó el primer debate presi-

dencial. Fue en Santiago del

Estero. Myriam Bregman, Ser-

gio Massa, Patricia Bullrich, Juan

Schiaretti y Javier Milei debatieron

sobre economía, educación y Dere-

chos Humanos. Y muchos argentinos

se interesaron por escucharlos. En

un país en el que la política y los po-

líticos están más devaluados que el

peso, que todavía haya tanto interés

por el futuro, emociona.

No fue un gran debate. La oradora

más fluida fue Bregman pero su dis-

curso sigue dirigido a ese votante

cautivo de la izquierda. Schiaretti sor-

prendió a más de uno, principal-

mente a quienes creen que sólo

existe lo que pasa en Buenos Aires.

Lo mismo, peleará por el cuarto

lugar, sin chances.

Y los tres que pelean a brazo partido

para ir a la segunda vuelta, jugaron a

no perder.

Este domingo, en Ciudad de Buenos

Aires, será el segundo y último de-

El segundo debate puede
definir el futuro de Argentina



Sábado 7 de octubre de 2023

20
Segunda

Parte

el poder de 
las palabras

Escribe Aída Elisa González
Directora del Instituto de Investigaciones Lingüísticas y 

Filológicas Manuel Alvar  (INILFI) de la FFHA de la UNSJ. 

Miembro de la Academia Argentina de Letras

ácido proviene de las uvas verdes e

inmaduras. || ~ tartárico. Principal y

propio ácido del vino. Su principal vir-

tud es la cualidad refrescante que

aporta.

[OBS:] “De las borras, producto de

decantación de los mostos emplea-

dos en la elaboración del vino, se ex-

trae el ácido tártarico”. (Enc. 1950,

Esc. 122, La Puntilla, San Martín,

SJ).

l acidulado,da.adj. Se dice del vino
áspero, picante a la lengua debido al

E
l Breve Diccionario argentino de

la vid y del vino. Estudio lingüís-

tico etnográfico publicado por la AAL

(2006) contiene  un abanico de pala-

bras sobre la vid el vino. 

Algunos ejemplos:

l acidez. f.Conjunto de caracteres
que posee el mosto o el vino por la

presencia de ácidos orgánicos que

entran en su composición natural. 

[OBS:] Su valor interesa para apre-

ciar la calidad y la técnica de elabo-

ración y control. || ~ fija.  Cifra

convencional obtenida por diferencia

entre la  acidez total y la acidez volá-

til. || ~ total. Cifra convencional que

representa la suma de los ácidos li-

bres del mosto o del vino. || ~ volá-

til. Está presente, en mayor o menor

grado, en todos los vinos.Una parte

del ácido acético es producido por

las levaduras durante la fermenta-

ción alcohólica.

l acidificación.f. Operación que
consiste en aumentar la acidez del

vino. 

[OBS:] Se efectúa mediante la adi-

ción a ácidos y siempre bajo control

enológico.

l ácido, da. adj.Referido al vino,
que predomina el sabor de los áci-

dos naturales procedentes de la uva

o de la fermentación. || ~ acético.

Principal ácido del vinagre. Se en-

cuentra en cantidades débiles en los

vinos normales. || ~ málico. Este

De palabras impregnadas de vino

exceso de 

acidez. 

l acídulo, la. adj.acidulado.

l aclareo.m. Poda en verde que
consiste en eliminar hojas de la vid.

V. deshoje.

l acorchamiento.m. Sabor  a cor-
cho en un vino. 

[OBS:] Este gusto se produce por

los corchos defectuosos, y no por el

proceso de la vinificación.



Hace ya un prolongado tiempo que

desde la justicia o desde ciertos

sectores de ella se viene invadiendo

campos reservados a otros poderes

del estado lo que constituye un claro

peligro institucional.

Quizás el ejemplo más cercano de

ello sea la declaración pública del

Presidente de la Corte Suprema de

Justicia de la Nación expidiéndose

sobre la constitucionalidad o no de

una hipotética dolarización.

Sus dichos, su anticipo de opinión,

no lo fue en ejercicio de la

docencia ni como autor de un libro,

es decir no sentó una doctrina en

abstracto sino que lo fue en el marco

de un reportaje analizando la

bandera de campaña electoral de un

candidato.

Es decir claramente jugó a la

política, fue, como mínimo,

imprudente evidentemente se

introdujo en un campo que le está

vedado no en su favor sino en favor

de la administración  de justicia.

Cuando se ejercen cargos de

responsabilidad, máxime cuando

se pertenece a un poder como  el

judicial, destinado a garantizar

derechos con objetividad, la

prudencia y el recato deben presidir

a toda manifestación.

En ocasiones alarman las

contradicciones de ese sector de

la vida judicial ya que demasiados,

desde lo formal son más que

ortodoxos, casi monárquicos,

rodeados de pompas y al mismo

tiempo pretenden impostar

conductas populares o tendientes a

capturar un título en los medios.

Dicho de una manera poco

delicada, constituye una muy

penosa imagen ver a cierto sector de

la justicia, pretenden “jugar” a la

política.

Lo que hace falta es encontrar el

equilibrio justo, esto es vivir y

comportarse como un buen

ciudadano, como un buen vecino sin

privilegios ni tontas solemnidades y

ejercer las funciones a sabiendas

que todo desvío constituirá un grave

peligro para la sociedad.

s
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temas de
la justicia

Escribe

Eduardo 
Quattropani

Fiscal General de la

Corte de Justicia de

San Juan

El equilibrio justo
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Entre la resignación
y la esperanza

posicionan positivamente a la Argen-

tina, en el concierto de las naciones.

En el ámbito de la economía, el sector

de la energía, infraestructura eléctrica,

y el turismo, pueden mostrar buenos

resultados, y en particular en estos úl-

timos 20 años. La diversificación y de-

sarrollo de economías regionales,

revirtió el proceso de centralización

que se vivió desde los años 80. La tec-

nología y comunicaciones, hoy favore-

cen los enclaves regionales, aunque

se requieren todavía más políticas ac-

tivas y focalizadas, para consolidar el

proceso de federalización económica.

En lo que se refiere a los derechos de

las minorías, y las protecciones socia-

les, sin lugar a dudas, se registraron

conquistas, que aún muchos países

están procurando. 

Sin embargo, los problemas estructu-

rales de base, que empañan hasta las

mejores intenciones, están firmes y

persistentes. Gran parte del ideario so-

cial, atraviesa una etapa de resigna-

ción, en la idea, que jamás se po-

drán resolver la inflación, vivienda,

educación, empleo digno, seguri-

dad, justicia, corrupción, entre mu-

chos otros. Otros conciudadanos,

depositan sus esperanzas, en lo

desconocido, pero disruptivo, dife-

rente y novedoso. Hay una espe-

ranza, en que un “poder”, casi

mágico, pueda con lo que claudica-

ron nuestros dirigentes, los últimos

40 años.

Me permito sugerirles, evitar la re-

signación, porque es igual, a darse

por vencido. Pero también los invito,

en fortalecer y renovar sus esperan-

zas, en las capacidades y fortalezas

de cada uno, de sus familias, ami-

gos, vecinos, cercanos y lejanos.

Una esperanza más virtuosa, que

mágica, que depende de nosotros, y

no de otros. Una esperanza, cons-

truida, sensata y sostenible, que no

merece otro, que nosotros.

E n la vida de las personas, las

instituciones, los países, cada

vez que se cumplen ciclos, nos de-

batimos entre la resignación, por

cansancio e impotencia, o se renue-

van las esperanzas, buscando nue-

vos caminos, para llegar a mejores

destinos.

El próximo 10 de diciembre co-

mienza un nuevo ciclo de los últimos

40 años de gobiernos democráticos,

consecutivos. En toda la historia de

la república no se vivió un ciclo tan

largo de continuidad institucional. 

Sin embargo la estabilidad política,

no ha resuelto los temas centrales

de la sociedad. La esperanza en

1983 fue que con la democracia, se

podía comer, curar, progresar, pros-

perar; entre otros desafíos colecti-

vos. Lo cierto, es que se incrementó

la pobreza, la inseguridad, y la cali-

dad institucional. 

Los poderes del estado mostraron

grandes debilidades para consolidar

el sistema democrático, y sus postu-

lados básicos y los gobiernos que

los administraron, priorizaron las es-

tructuras, por sobre los objetivos.

Tenemos jueces, que ganan fortu-

nas, pero no garantizan justicia, le-

gisladores con grandes privilegios,

que invierten su tiempo, en tareas

ajenas a las agendas de sus repre-

sentados. En el poder ejecutivo se

privilegiaron los “chupamedias y

acomodados”, por sobre las habili-

dades y competencias para la admi-

nistración general del país.  De este

modo, llegamos a al año 2023, con

muchas cuentas pendientes, algu-

nas resignaciones y unas poquitas

esperanzas.

Sin embargo, no todo lo que pasó

en estos años es despreciable, o re-

pudiable. En lo institucional, resolver

la cuestión de la última dictadura mi-

litar y la reforma constitucional de

1994, han constituido aciertos, que

22 economía
Escribe

Marcelo Delgado Economista



E
se sábado de otoño se me hizo

tarde caminando mientras pen-

saba lo rápido que se pone oscuro

cuando el sol se esconde.  

De pronto por el lado mío pasó un

niño corriendo y haciendo zig zag

cuando vi que se tiró al piso y metió

la cabeza en un agujero que había

en la acequia, que estaba toda cana-

lizada, menos esa rotura.    

Me llamó la atención la actitud y me

acerqué a ver si necesitaba ayuda. Al

preguntarle  que hacía, me dijo que

buscaba una moneda, que venía ju-

gando con ella por la vereda cuando

se le disparó justo hacia ese

agujero.  

Lo miraba y atiné a preguntarle si

quería que le alumbrara con mi celu-

lar. Me dijo que sí y me agaché mien-

tras él buscaba con sus manos en

aquel universo de hojas y papeles

sucios. 

Le dije que no revolviera mucho por-

que así, tal vez, la ocultaba más. Si

no busco, no la voy a encontrar, me

contestó. ¿Y de cuanto es la mo-

neda? pregunté. De cincuenta centa-

vos, contestó. Bueno, quedate

viera, se acercó y me dio un beso di-

ciéndome, muy educadamente: "Mu-

chas gracias señor, sin usted la

hubiera perdido".       

Demás está decir que me encantó su

actitud. Cuando se iba le pregunté

cómo se llamaba. "Pablo, señor. Mu-

chas gracias". Me sorprendió su acti-

tud y su buena educación...y, aunque

hoy se estila de todo, me sorprendió

que un varón me diera un beso, en

medio de la calle un sábado por la

noche.

tranquilo porque si no la encontra-

mos yo te doy otra.  

A lo que, sin dejar de escarbar, me

dijo: "No señor, yo sé que con eso

no se compra nada, pero es mi  fa-

vorita y es con la que juego siem-

pre".  

Seguimos en la pesquisa un ratito

más hasta que en un momento

gritó: "Allí está, la veo brillar" y esti-

rándose, la alcanzó. Al sacarla, le-

vantó la cabeza para que yo la

Sábado 7 de octubre de 2023
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Sorprendido

algo de alguien Escribe

Gustavo Ruckschloss



hablemos
de salud

Escribe

Gustavo Alcalá  Médico cardiólogo
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Octubre de 2023 es otro mes im-

portante para las mujeres y

niñas de todo el mundo. Los aportes

científicos pasados y presentes han

generado proyectos y descubrimien-

tos que han ayudado a la humanidad

pero la historia ha marginado a las

mujeres de la ciencia y la tecnología

y particularmente de los premios

Nobel.

Surgido por el testamento del empre-

sario sueco Alfred Nobel, firmado en

noviembre de 1895, quien se sentía

culpable por su responsabilidad como

empresario enriquecido a través de la

industria productora de dinamita. El

principal mercado: la minería pero ha

sido la guerra durante mucho tiempo.

Brecha de género 

en Fisiología y Medicina
De los 230 premios en esta disci-

plina, solamente 13 han sido gana-

dos por mujeres (el 5,6% de los

laureados). No es medicina la excep-

ción, la distribución en física premió a

1,8%, Química 4,1% de las veces a

nació en 1955, hija de un carnicero y

una contadora sobresalió ya en la es-

cuela primaria ganando el tercer pre-

mio nacional en una competencia de

biología. 

En 1982 obtuvo el doctorado en bio-

química en la Universidad de Szeged

trabajando en el Centro de Bioquí-

mica e Investigaciones Biológicas

húngaro. 

Estuvo en la lista de la policía secreta

comunista como capital científico por

lo que fue chantajeada, según ha

contado, con posibles represalias

contra su padre o consecuencias

para su carrera. En 1985 el laborato-

rio en el que trabajaba se quedó sin

presupuesto y ella buscó trabajo en

otros países.

En 1997 conoció a Drew Weissman,

ambos comprendían la importancia

del ARN mensajero y se dieron

cuenta de cómo podría llegar a revo-

lucionar el mundo. Las vacunas con-

tra el COVID lo demostraron.

mujeres. Fuera de la ciencia han te-

nido más reconocimiento: 14,3% en

literatura y 16,3% las veces en la

paz han recaído en mujeres. Para

cerrar la lista 2,17% han obtenido el

premio Memorial Nobel en Ciencias

Económicas instaurado en 1968 por

el Sveriges Riksbank en memoria de

Alfred Nobel.

Investigaciones sobre 

empleo de ARN mensajero
Aunque tienen apenas 200 años de

historia las vacunas,, junto al agua

potable y los antibióticos, han sido el

avance tecnológico más importante

en salud protegiéndonos de enfer-

medades que resultaban antes en

muertes seguras en un porcentaje

importante de casos. La evolución

en métodos cada vez más eficaces

para protegernos ha permitido la va-

cunación mediante ARN mensajero.

Katalin Karikó 

húngaro-estadounidense
Creció en un pequeño pueblo sin

agua potable, heladera ni televisor,

Premio Nobel para los pro vacunas
Katalin Karikó y Drew Weissman



zada en la comedia. En donde los
personajes que en este caso son
dos, mujer y hombre como actores
principales. Entradas en boletería y
en
https://www.passline.com/even-

tos/amigos-y-queultima-funcion

El próximo 16 de octubre, a partir de
las 17 horas, familias sanjuaninas
podrán disfrutar de una puesta en
escena que remite a los mejores
cuentos de la infancia.  Se trata de
La Granja de Zenón, el show oficial.

El próximo 12 de noviembre en el
Teatro Sarmiento los amantes de la
tradicional y legendaria banda

Sábado 7 de octubre de 2023

TODO PARA HACER Enviá tu info a info@nuevodiariosanjuan.com.ar

Traé personalmente tu producción cultural a 

Santa Fe 236 oeste - Ciudad Tels: 4212441 / 4215056.

El Espacio TeS es el elegido para
poner en escena la comedia musical
“Esa me la sé”. Será el próximo 7 de
octubre a partir de las 19 horas. Se
trata de una obra de teatro basada
en las canciones más famosas de
María Elena Walsh. Entradas en
venta en boletería del teatro y en
https://www.eventbrite.com.ar/e/es

a-me-la-se-comedia-musical-tic-

kets-718803018177?aff=ebdso-

porgprofile

Los días 13 y 14 de octubre en la
Cooperativa Teatro de Arte subirá al
escenario “Solas Única Escena”, la
obra que  propone un encuentro de
diferentes miradas y percepciones.
Se trata de cuatro actrices que inter-
pretan un solo texto. Solas en es-
cena. Entradas en boletería y en
https://www.entradaweb.com.ar/

La Sala del IOPPS será el escenario
elegido para la obra de teatro “Ami-
gos y qué”, que se presentará el 13
de octubre próximo a las 22 horas.
Es una obra de teatro contextuali-

Queen, liderada por Freddie Mercury,
podrán volver a revivir los viejos mo-
mentos. Lo harán de la mano de Ex-
periencia Queen, quienes se
presentarán a las 20 horas en dicho
teatro. Entradas en venta en el teatro
y en
https://www.tuentrada.com/even-

tos/detalle/EXPERIENCIA-QUEEN-

SanJuan/948975511510 

El próximo 14 de octubre a partir de
las 21,30 se pondrá en escena “En la
noche…hay demonios”. Será en el
Teatro del Bicentenario. Las entradas
se pueden conseguir en boletería del
mismo, de mañana. Y también en
https://tbsj.tuentrada.com/selec-

tion/event/date?productId=102289

50846463&fbclid=IwAR3y6ygoC99t

opgHWSdf7V88fOyAnZv72sbe3bC

sJy87T5s8KNPSfEF1xNo

Extremefest: Descarnado llegará por
primera vez en San Juan con Bor-
derline y más bandas. El evento se
realizará en el complejo Eliazar, ubi-
cado en Paula A. de Sarmiento y Re-
pública del Líbano. Las entradas
están a la venta en el lugar. Será el
próximo 17 de diciembre a partir de
las 17 horas.

►Tributo a Queen en
el Teatro Sarmiento

► Funciones en
Teatro de Arte

► Musical en el TeS

► “Amigos y qué” sube      
al IOPPS

► Una granja 
para toda la familia 

► Festival de rock

► Teatro en 
el Bicentenario

25



Sábado 7 de octubre de 2023

para relajar

3 datos

Un poco de humor Por Miguel Camporro26

3

1

2 Adivina quién es
1-El bebe que esta en
brazos de su padre y
junto a sus hermanos
en la actualidad es
abogado.
2- Aunque fue como
humorista, conductor,
y actor que llegara a
la televisión nacional.
3- Actualmente con-
duce un programa en
canal 13 de Buenos
Aires.

Darío Barassi

Sangre
Una célula de la sangre tarda

60 segundos en circular una

vez a través de todo el

cuerpo.

Uñas
Quizás has notado que las

uñas de los pies crecen más

lentamente que las de las

manos. Cuatro veces más len-

tas, para ser más precisos.

Distancia
Si pudieras desenrollar todo el

ADN de tu cuerpo, llegaría

hasta Plutón y regresaría sin

ningún problema.
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